

Société d'Histoire Moderne et Contemporaine
de Nîmes et du Gard

Archives départementales,
365 rue du Forez
30 000 Nîmes

Stéphane Le Bras

Le Gard et le négoce des vins du Languedoc au XX^e siècle (1900-1970)

Samedi 16 octobre 2021 à 14 h. 30

Archives départementales du Gard,

Dans le respect des règles et contraintes sanitaires en vigueur.



Les négociants en vins sont en Languedoc des acteurs socio-économiques incontournables à l'époque contemporaine. Rouage essentiel entre les viticulteurs et les consommateurs, ils permettent d'écouler une production toujours plus abondante et de répondre aux attentes du marché. Souvent plus que de simples intermédiaires par leur activité de façonnage ou de prescription, ce sont eux qui dominent la filière jusqu'aux années 1940.

Au mitant du siècle, leur influence décroît très largement dans tous les domaines où ils s'imposaient alors. Cela a pour conséquence leur lent effacement des organes décisionnels, des réseaux marchands, de la société elle-même.

Cette conférence a pour but de retracer la trajectoire de cette catégorie socio-professionnelle, depuis la période de domination au tournant des années 1900 jusqu'à son érosion à la fin du siècle. En présentant l'activité des négociants, leur place dans la société ainsi que leur pouvoir d'influence ou leurs responsabilités, il s'agira de les replacer dans une histoire vitivinicole languedocienne riche, en focalisant plus particulièrement sur les spécificités du département gardois.

Actuellement aux Archives départementales du Gard :

Bacchus au pays des Archives

(Exposition prolongée)

Stéphane Le Bras est maître de conférences en histoire contemporaine à l'Université Clermont Auvergne. Ses travaux initiaux, tirés de sa thèse soutenue à l'Université Paul-Valéry de Montpellier en 2013, portent sur le commerce en gros des vins en Languedoc à travers la figure diverse du négociant.

